

Beaucoup de responsables économiques, sociaux ou politiques sont partis en vacances, gardant leur interrogation sur la suite de la situation et ses risques. Certains ont réagi à notre 1ère chronique sur 'ce qui se passe', se demandant ce que l'on peut faire ; en dehors du jeu politique et parlementaire qui n'est pas de notre ressort.

Les inquiétudes sur cette situation confuse n'ont pas disparu au retour.

La fracture politique durable, sans majorité parlementaire capable de soutenir un gouvernement rend difficile l'adoption du budget de l'Etat, dans un monde dangereux, qu'il s'agisse des tensions et peurs internes, de la réaction des marchés financiers ou de l'extension des conflits internationaux. Et la stabilité qu'a connu la Belgique sans gouvernement, n'est pas duplicable (Etat fédéral avec un rôle des Communautés et celui discret mais stabilisateur du Roi).

Cette incertitude politique angoisse les chefs d'entreprises : « Tout est sur pause alors qu'on devrait investir et innover. Les perspectives se dégradent et les faillites commencent à s'étendre ».

Tous les responsables économiques, associatifs ou élus manquent de visibilité et certains élus ont aussi en tête les élections à venir.

Mais la magie des JO et ce beau moment d'une France qui réunit et réussit, a suscité une lumière :

Le sport et l'olympisme portent des valeurs positives qui peuvent éclairer nos sociétés, comme le résumait Pierre de Coubertin : « le sport va chercher la peur pour la dominer, la fatigue pour en triompher, la difficulté pour la vaincre ».

La France a enthousiasmé le monde et enflammé son peuple sans agressivité et avec une organisation efficace qu'on pensait impossible. Elle est grande quand les Français s'unissent et s'engagent. Thierry Henry affirmait avant la finale de football : « On a un beau pays. Quand on décide d'être ensemble, on est inarrêtable. ».



L'Europe perçue faible et en crise, reste la région la plus sportive du monde : 120 médailles d'or en intégrant le Royaume uni, pour 40 aux US et 40 à la Chine.

Peut-on tirer des leçons au-delà de la joie de ce moment, des images splendides et des foules en liesse ? A quoi faire servir **l'énergie, la bienveillance, le goût du vivre-ensemble et du succès et la foi en eux qu'ont manifesté les Français** et que va faire revivre le courage des Jeux paralympiques ?

Notre réflexion ne porte ni sur la manière de bâtir un gouvernement, ni sur ses priorités.

Nous n'en n'avons pas la compétence et ce serait 'faire de la politique'. Et puis les enjeux majeurs s'inscrivent au-delà des 10 mois d'instabilité probable, avant une nouvelle dissolution :

- Exprimer un nouveau logiciel de consensus fondé sur la liberté (face à la tentation d'efficacité des régimes forts), mais qui précise les fondements parfois trop 'faibles' des 'valeurs démocratiques'.

-
-
- Pour refonder le pays sur des axes simples : rémunération juste, revue de l'efficacité des politiques publiques, favoriser l'initiative pour créer plus de richesse, augmenter le niveau d'éducation, renforcer la sécurité...

Nous ne chercherons donc pas à tirer de leçon des JO pour la politique nationale ; mais ils éclairent en effet sur la manière de vivre ensemble et sur la manière d'agir

Comment rassembler malgré les différences sur un projet positif ?

L'admiration rassemble devant l'effort, le travail, l'esprit d'équipe, l'esprit positif.

L'Olympisme rassemble au-delà des différences, en les reconnaissant : il ne nie pas les Nations dans une fusion mondiale, mais reconnaît leur identité par un respect mutuel.

Comment agir concrètement et efficacement ?

Liberté encadrée : L'engagement des joueurs est d'une totale liberté d'initiative, mais encadrée dans le respect de règles précises et avec des sanctions positive ou négative.

Délégation et Responsabilité : La formidable organisation du COJO (Comité d'Organisation des Jeux Olympiques) association créée il y a 7 ans et l'organisation de chaque épreuve par un sponsor privé responsable de tout, donnent une belle leçon d'efficacité par une coopération Privé-public responsable.

Il y a une similitude entre les performances des athlètes et celles des dirigeants d'entreprises, d'associations ou de collectivités. La joie et la fierté de remporter la victoire ou de faire progresser sa communauté humaine sont de puissants moteurs de dépassement de soi et de ténacité, que vont partager un peuple ou un écosystème.

Certes ne rêvons pas, mais les JO ouvrent une voie : s'inspirer de l'ambition et de l'effort des champions dans tous les secteurs d'activité, et disqualifier les discours négatifs, agressifs et souvent de mauvaise foi qui exploitent colères, peurs et oppositions.

À côté du champ politique légitime, mais aujourd'hui sans perspective capable de rassembler, nos territoires offrent un autre champ de coopération entre les acteurs pour développer de manière positive l'activité économique, culturelle, sportive ...

Nous pouvons travailler tous ensemble à développer le Cœur d'Occitanie, riche territoire qui relie la Région Toulousaine à la mer, en lien avec les 2 grandes Métropoles de Toulouse et Montpellier et la Région.

Rassemblons-nous, engageons-nous, travaillons ensemble..., comme y invite l'appel joint de Régis Banquet Président de Carcassonne Agglo.

Nicolas de Lorgeril
Président de Coeur d'Occitanie

Pascal Chavernac
Co-Président de la Coopération des
CODEV d'Occitanie



Dans le cadre de la conduite de son mandat, pour moi, l'élu doit s'efforcer de relever les défis proposés par notre société et assurer l'avenir de son territoire au niveau économique, social et écologique.

Pour cela, il doit s'appuyer sur une gouvernance partagée : élus, citoyens et acteurs locaux au travers de structures associatives qui souhaitent s'engager pour le bien commun et l'intérêt général comme le fait aujourd'hui l'association « Cœur d'Occitanie ».

La genèse de ce projet participatif avec cette association est partie du constat suivant : Nous avons des atouts géographiques, une qualité de vie intéressante, et des porteurs de projets motivés mais il manque « le déclic » pour faire décoller notre territoire.

Fort de ce constat et des échanges réguliers avec les acteurs économiques, j'ai souhaité leur proposer d'aller encore plus loin en écrivant un projet.

Je voudrais ici tous les remercier pour leur engagement et leur investissement qui a permis de lister près de 80 propositions sur l'ensemble des sujets de développement d'un territoire : économie, agriculture, tourisme, attractivité, digitalisation, formations, etc...



Cette coopération inédite a permis de redonner confiance à tous les acteurs et aujourd'hui, nous commençons à en percevoir les fruits avec de nombreuses installations d'entreprises, des créations d'emplois importantes (1000 emplois sur la seule zone de Beragne), un territoire solidaire et résilient qui s'appuie sur un pacte vert ambitieux pour relever le défi du changement climatique.

Cet élan qui permet à notre territoire de se distinguer par rapport à ses voisins est issu de ce travail collectif, de cette coopération entre l'ensemble des forces vives de ce territoire et de la dynamique insufflée par l'association « Cœur d'Occitanie » qui n'a eu de cesse que de travailler et de proposer telle un « think-tank » comment pouvait se dessiner l'avenir.

Merci à tous ceux qui ont participé, ils sont nombreux, et c'est une réelle force qui se dégage de cette démarche au service de notre territoire.

Régis Banquet
Président de Carcassonne Agglo